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《穿越圣经》 

撒迦利亚书（15）行公义、好怜悯，比禁食更重要（亚 6:15-7:3） 

 

 

听众朋友，你好。欢迎收听《穿越圣经》这个节目。很高兴我们又在空中见面。《穿越圣经》

这个节目希望帮助每位听众能更加明白神的话语，成为遵行并传扬神话语的人。 

 

上一次节目，我们查考与分享了撒迦利亚书 6:12-14，让我们在重温的基础上稍作补充，然后

再继续查考与研读这卷书 6:15-7:3 的内容。 

 

读罢撒迦利亚书 6:12-14，或许有人不禁会发出疑问，说：“先知撒迦利亚在经文中提到将冠

冕戴在约书亚的头上，这是什么意思呢？”其实，这里约书亚的加冕预示弥赛亚的加冕；弥

赛亚再来的时候要“建造耶和华的殿（即千禧年圣殿）”，并把君王和祭司的职责结合在一人

身上，像麦基洗德那样。 

 

根据撒迦利亚书 6:10 的记载，冠冕交给从巴比伦来到的代表团，也许当圣殿完工之后，将会

由他们放在圣殿里。10 节提到的四个人，是新近从巴比伦返回故土的犹太人，四人中以西番

雅的儿子约西亚（又名贤）最为显著。这四人都带着礼物献给耶路撒冷的建殿工程。撒迦利

亚从他们那里取了金、银来制作大祭司戴的冠冕。他们献礼所造的冠冕，后来置于殿中作记

念。 

 

撒迦利亚书 6:15 记载耶和华的话临到撒迦利亚，说：“远方的人也要来建造耶和华的殿，你们

就知道万军之耶和华差遣我到你们这里来。你们若留意听从耶和华─你们神的话，这事必然

成就。” 

 

这一节经文似乎应连于 8 节，但因为把神谕放在这个异象中相当合适，所以这一节成了全章

最后的总结。远方的人也要来建造耶和华的殿。这里应当不是指所罗巴伯的圣殿，因为已接

近完工；“远方的人”也不限于四散各地的犹太人。“异象之书”瞻望的前景，不止是耶路撒

冷的重建，还包括列国在内。这里正像许多先知性的经文，关怀一切历史的焦点，即大卫后

裔之王来到，祂会将人对圣殿与领袖的概念完全改变。 

 

先知以他最爱用的一个片语来作结束，并警告说，虽然预言必会实现，这个群体的道德水平

仍是主要的影响因素。这种对伦理的强调，与整个救恩历史吻合。如果这个群体在道德上失

败，这个预言又如何能成就呢？先知并未谈到这一点。 

 

有位学者对“远方的人也要来建造耶和华的殿，”这节经文，作了解释，他说：“从遥远的巴

比伦来的代表团，带着金银作为圣殿的贺礼，当时圣殿还在建造，那时撒迦利亚预言，将来

在耶路撒冷会有一个荣耀的圣殿，这个圣殿要成为万国祷告的殿，甚至连外邦的各族也会从

遥远的地方，带这礼物前来敬拜。以赛亚也预言在千禧年间，外邦列国会来到耶路撒冷的圣

殿。以赛亚书 2:2 说：“末后的日子，耶和华殿的山必坚立，超乎诸山，高举过于万岭；万民

都要流归这山。”我要提醒你，撒迦利亚书 6:12-13 说大卫的苗裔基督，会建立耶和华的圣殿。

但撒迦利亚书 6:15 这节经文则说：“远方的人也要来建造耶和华的殿，”列国会建造耶和华的

殿，是因为他们把金钱送过来。我们必须作个清楚的区分：只有主耶稣才会建造圣殿。在以

赛亚书 56:6-7，以赛亚说：“还有那些与耶和华联合的外邦人，要事奉他，要爱耶和华的名，

要作他的仆人─就是凡守安息日不干犯，又持守他（原文是我）约的人。我必领他们到我的

圣山，使他们在祷告我的殿中喜乐。他们的燔祭和平安祭，在我坛上必蒙悦纳，因我的殿必
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称为万民祷告的殿。” 

 

神说：“你们就知道万军之耶和华差遣我到你们这里来。”这句话是指基督、这位弥赛亚，要

亲自证实神的话。“你们若留意听从耶和华─你们神的话，这事必然成就。”这句话并非是指

他们必须先顺服，预言才能应验，因为预言是在神永恒的计划和目的里的。其实，这句话是

要传达这样一个信息：他们的信心和顺服可以在预言的应验上有分。 

 

在结束撒迦利亚书第一大段时，我们必须先在历史和预言中定位，免得迷失了这一段，就会

错过圣经中最重要的教训和原则。我恳求那些教导预言的人，要仔细研究这卷书，这样才能

避免做些疯狂和怪异的解释。因为撒迦利亚的异象具有高度的象征意义，因此有些人往往会

很快地作结论，认为这些异象只是一位古老的先知偶然所作的梦而已；这些人觉得既然这些

异象并无关连，他们就可以随意解释了。从整个异象中随意抽出一个异象作荒谬的解释，这

样做是很危险的。我们必须牢牢记住以下这样一个解释预言的重要规则，那就是：没有一个

预言是可以随私意解说的，换句话说，必须符合适当的背景，从整体的角度来解释预言。我

们须谨记，神给撒迦利亚所有的异象，都是有关连、有关系的。这些异象在当时是有意义的，

而且也让我们看到历史的轮廓。这些异象都是指以色列国的未来，包括她的敌人如何被毁、

以色列国如何得洁净，以及如何恢复祭司的国度，成为神的见证人。这一段以基督会再来、

以大祭司和君王的身分统管全地作结束。神给撒迦利亚所有的异象，都是要借着撒迦利亚鼓

励那些沮丧的以色列余民，他们在建造圣殿的过程中很不顺利。不仅建造工程的进度缓慢，

他们也遇到很多困难，而且与所罗门圣殿、在巴比伦看见的异教庙宇，以及后来在玛代波斯

帝国所看见的外邦宏伟的庙宇相比，他们建殿的规模实在太小、太不起眼了。可是，这时的

以色列正处在和平时期，是建造圣殿的大好时机。 

 

现在请注意有三个意义，包括：第一，当代的意义；第二，持续性的意义；第三，万事必要成

就。 

 

当代的意义是指撒迦利亚在对当地、当时的以色列人说话，帮助他们解决问题。撒迦利亚劝

告同胞们不要灰心丧志，要确保他们是行在神永恒的计划和目的之中。他们所建造的小圣殿，

将要迎接千禧年的大圣殿，也就是弥赛亚亲自建立的圣殿。 

 

持续性的意义是指，神对我们现今这个时代有话要说。提摩太后书 3:16 说：“圣经都是神所默

示的（或译：凡神所默示的圣经），于教训、督责、使人归正、教导人学义都是有益的，”虽然

圣经写作的初始对象不是我们，但整本圣经都有话要对我们说。例如，神没有要我们建造圣

殿。好多年前，有很多基督徒把大理石从美国搬到以色列，为了要帮助以色列人建造圣殿。

这简直太荒唐了。我们的责任不是把大理石运到以色列、帮助他们建造圣殿；而是要让他们

明白，耶稣基督是万古磐石，祂不是人手所凿出的一块石头，正如但以理书 2:45 所说的；在

马太福音 21:44，主耶稣提及祂自己时也说：“谁掉在这石头上，必要跌碎；这石头掉在谁的

身上，就要把谁砸得稀烂。”如果我们在这个恩典的时代，不来到祂面前悔改，总有一天，我

们就要面临祂的审判。我们已经看过神审判列邦，包括巴比伦帝国、玛代波斯帝国，以及希

腊马其顿帝国，这些帝国曾经兴起，最后却消失了。亲爱的听众朋友，你是盲目的吗？你看

不见今天神正在书写世界历史吗？你知道神会审判我们的国家吗？从古到今，历史都在教导

我们这样一个事实：神可以很快地兴起一个国家，也可以很快地使一个国家衰败。你可以从

撒迦利亚的异象中听到神微小的声音。他的异象不是怪异疯狂的异象。这些异象教导我们，

神的旨意必定成就，神主宰历史来完成祂的目的。 

 

最后，第三个解释是关于万事必要成就的意义。历史在预言的管道中流动。我们再读撒迦利
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亚书 6:12，经文记载：“对他说，万军之耶和华如此说：看哪，那名称为大卫苗裔的，他要在

本处长起来，并要建造耶和华的殿。”如同我们所看见的，这苗裔正是主耶稣基督，祂像根出

于干地，为我们死在十字架上。但是祂会再来统治全地。以赛亚书 4:2 说：“到那日，耶和华

发生的苗必华美尊荣，地的出产必为以色列逃脱的人显为荣华茂盛。”祂是坐在宝座上的祭司。 

 

知道这些，可以帮助我们有正确的看法。可能有一个小组在一个家中奉基督的名聚会，他们

想要荣耀神，研究圣经，真心要遵守神的旨意。他们诚恳地唱：“主耶稣，我爱你，深知我属

你，世上诸凡乐趣，愿为你丢弃。你是我救主，因你赎我罪债；若我曾爱救主，如今更亲爱。”

那个小组可能没有人认识，但在神的计划和行程里，他们却比世上众首领的会议更重要。很

多人很难理解这一点，因为世人从来不从神的观点看事情。你看，那个信徒所组成的小组，

有一天会加入天上的大诗班，正如启示录 5:9-10 那样地对羔羊唱说：“你配拿书卷，配揭开七

印；因为你曾被杀，用自己的血从各族、各方、各民、各国中买了人来，叫他们归于神，又叫

他们成为国民，作祭司归于神，在地上执掌王权。”这就是我们要追求的目标。世人可能会忽

视这些信徒，众人会忽略他们；可是在神的计划和目的中，他们却是很重要的。撒迦利亚的

这一大段经文，应该可以帮助我们从神的观点来看事情。今天，圣经中这段重要的经文，仍

然在对你我说话。 

 

接下来，我们进入撒迦利亚书 7 章的研读与查考。在 7-8 章，我给的标题是历史的乐章。这

一段和哈该书的预言很像。在那个预言中，哈该被差派到祭司那里，问了一个律法的问题：

在仪式上洁净的碰触到不洁净的，那么不洁净的会成为洁净的吗？答案当然是否定的。在仪

式上不洁净的碰触到洁净的，那么洁净的会成为不洁净的吗？答案是肯定的。撒迦利亚书放

了一段历史的乐章，我们要从另外一个角度来讨论这个问题。 

 

撒迦利亚书 7:1 记载：“大利乌王第四年九月，就是基斯流月初四日，耶和华的话临到撒迦利

亚。” 

 

撒迦利亚再一次把神的信息传达给这些百姓，这次的信息很重要。他说得很清楚，那不是他

的信息，而是“耶和华的话。” 

 

经文说：“大利乌王第四年九月，就是基斯流月初四日，”如果用我们的日历来推算，这个日

期是主前 518 年 12 月 4 日；这和哈该对百姓说话是同一个时期。 

 

撒迦利亚书 7:2 记载：“那时伯特利人已经打发沙利亚和利坚米勒，并跟从他们的人，去恳求

耶和华的恩，” 

 

有一位学者的解说可以帮助我们更了解这节经文，他说：“请注意，和修正版的圣经一样，几

乎所有的现代学者都不用钦定本中 2 节经文中的第一行翻译，也就是省略了‘他们被差遣去

神的殿’。‘伯特利’在字面上的意思是‘神的殿’；但这个字从来没有用来专指神的殿，而是

用在以法莲的地名上，那是以色列人拜偶像的重镇之一，是由尼八的儿子耶罗波安所设立的

偶像敬拜中心。”换句话说，我们在这里看到的是，有一个代表团从伯特利差遣出去，“伯特

利”意思就是“神的殿”。伯特利被称为神的殿是从雅各开始的，当时他以为能逃避神，像逃

避他的父亲和以扫一样。那天晚上，他在伯特利，神让他看到一个异象。根据创世记 28:17的

记载，雅各说：“这地方何等可畏！这不是别的，乃是神的殿，也是天的门。”伯特利是北国

以色列国所在地，是耶罗波安设立金牛犊、供百姓拜偶像的地方。这个代表团不是犹大支派

的人组成的，可能是以法莲支派的。他们从伯特利下来，可见从十个所谓“失落的支派”来

的人，其实根本没有失落，还有人住在伯特利。如果你仔细读以斯拉记，你就会知道很多从
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巴比伦被掳之地归回的人，回到老家，就在加利利海的北方，那是属于十个支派的地方，他

们属于北国以色列。在那些归回的人之中，十二个支派的人都有，虽然只有少数的六万人真

正地回去。亲爱的听众朋友，以色列的那十个支派并没有失落，从被掳归回的人很自然地回

到原来居住的地方，其中有很多人去了北国以色列。有些在巴比伦出生的人，如沙利亚和利

坚米勒就是用了巴比伦人的名字，他们和犹大人一起回到自己的支派。如果你还说哪一个外

邦的种族组成了“失落的支派”，我敢说你已经迷失在圣经的迷宫里了。你可能会失落，但那

十个支派没有失落。 

 

撒迦利亚书 7:3 记载伯特利人：“并问万军之耶和华殿中的祭司和先知说：‘我历年以来，在

五月间哭泣斋戒，现在还当这样行吗？’” 

 

从伯特利下来的人对耶路撒冷圣殿的祭司说，他们有一个问题要请教祭司。这个问题和仪式

有关：仪式是好的，还是不好的呢？这些百姓在被掳到巴比伦之前，就已经开始禁食了，而

且在被掳期间仍然继续禁食。诗篇 137:1-2 说：“我们曾在巴比伦的河边坐下，一追想锡安就

哭了。我们把琴挂在那里的柳树上；”他们在那里哭泣，这渐渐成了一种宗教仪式。其实神从

来没有要他们禁食，只叫他们要守七个节期。禁食是他们自己要的。在被掳期间，他们把禁

食的日子分别出来，把哭泣和哀悼的日子也分别出来，直到归回之后，他们看到神并没有祝

福他们。这个时期是有繁荣的迹象，有些人为自己盖舒适的房子，过着富裕的生活。可是他

们还在哭泣、哀悼，他们说：“我们一直这么做，但是神没有祝福我们。”这是一个关于仪式

到底是好，还是不好的问题。 

 

听众朋友，今天的节目时间到了，我们先停在这里。如果你对节目中所分享的内容有什么不

明白的地方，欢迎你来信询问，我们很乐意为你再作说明；若是你生活中有什么难处，也请

让我们知道，我们可以彼此记念代祷。 

 

我们下次节目再见。愿神赐福与你！ 


